
此輪公車改革中，司勤人員是受影響最大
的群體之一。目前絕大部分中央機關和國家
部委已經封存不合規定的公車，其原屬車輛
司機已實際上處於「失崗」狀態，正憂心等
待單位最終「分流方案」出台。不過據大致
測算，車改後，機關每撤掉一車一司機，每
年省下的公款能買輛「寶來」車。

受影響司機有三種安置方案
一位在中央群團組織機關工作多年的司機

告訴本報記者，自從去年年底公車封存後，
該單位有近三十名司機已經回家等待單位安
排。他說，除少數合同工，大部分是有機關
編制的正式員工，據其初步打探，機關對他
們大致有三種處置方案：提升為正科級別但
內退（提前退休）；每月增加工資但內退；
年輕者留在單位等安排。「應該大部分人都
要回家吧，車都沒了，我們也幹不了機關別
的活。」這位年近五旬的老司機說，車隊縮
編，沒有年齡優勢的他壓力很大。在體制內
開了那麼多年的車，突然要重新進入社會競
爭心裡沒底，五十歲的年紀再擇業非常困
難，但是徹底在家歇着又有些不甘心。
這位司機還透露，國家裁撤一輛公車，大
致每年能節約公款十餘萬，「這裡面除了包
含我們的工資、五險一金，還有公家車消耗
的油錢、保養費等，一年下來差不多可以買
一輛寶來車。」
目前尚沒有此次波及的司勤人員人數的確

切統計數據。據初步估算，此番基本完成車
改的包括中央機關和中央各部門、全國人大
機關、國務院各部門、全國政協機關、最高
院、最高檢、中編辦直接管理機構編制的各
人民團體、群眾團體、各民主黨派中央、全

國工商聯、中央和國家機關所屬參公事業單
位等部門，失去崗位的司勤人員約有數千
人。
去年七月下發的《中央和國家機關公務用
車制度改革方案》規定，應根據保留公務用
車的實際需要，合理設置司勤人員崗位，按
照公開、平等、競爭、擇優的原則，在現有
在冊正式司勤人員中採用競聘上崗、綜合擇
優等方式確定上崗人員。對其他司勤人員，
堅持內部消化為主，通過內部轉崗、開闢新
的就業崗位、提前離崗等多種方式妥善安
置，不得將其簡單推向社會。

中科院重組車隊將對外營業
多數中央機關和國家部委尚未出台正式的

有關司勤人員處置的方案，但據了解，其大
部分設想都是轉崗、提前退休、適當提高退
休待遇等方式安置，也有一些部門採取了創
新辦法。據悉中科院已將院部機關取消的五
十餘輛公車集中起來，重新組建了一支車
隊，今後將實現社會化、商業化運作，不僅
中科院員工可以購買其服務，也將嘗試對外
營業。
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【編者的話】歷時近二十年、經過多番試點卻一再夭折的內地最嚴的公車改革終於取得突破。據了解，目前北京的中央和國家
機關已基本按期完成中央部署，各部委動輒幾十甚至上百輛公車已削減到「個位數」，只供副部級及以上待遇的機關黨組成員使
用。在《中央和國家機關公務用車制度改革方案》出台後，「車改」基本構架已出，剩下的問題是在推行時如何完善有關細節問
題，處理好因車改而出現的矛盾。本報連續兩天為讀者探討此次最嚴的公車改革對政府官員及其相關人員的影響，對中央和地方機
關轉變職能的重要意義。

「看到部裡大院停了一排又一排封存的公車，確實感覺中央
的這次車改是動了真格。」一位不願透露姓名的中直系

統司局級官員對本報介紹，自去年12月中旬開始，他所在單位封
停了所有局級及以下幹部的專車，包括他本人坐了好幾年的帕薩
特。他說，儘管中央文件已於早前幾個月下發，自己對此也有心
理準備，但那一天最終到來的時刻還是有些不習慣。

十幾年首坐地鐵上班
據他透露，目前他家裡只有一輛私家車，歸其夫人使用，「每

天一大早，夫人開車把我放到西直門地鐵站，我坐地鐵上班。說
實話，好像真的是十幾年來第一次坐地鐵。」這位官員說，對於
以後的通勤和公務出行，主要依靠公共交通了，因為北京的限購
政策，私家車不是想買就買，而且長期以來公車車接車送，自己
一直沒有考駕照，他笑稱，「我快五十歲了，不知道是不是最終
還要去駕駛學校考個牌！」
據了解，按照中央統一部署，目前中央機關和國家部委基本已

經嚴格按期完成公車改革，單位公車已經從幾十甚至上百輛削減
成「個位數」，只用於享受副部級及以上待遇的機關黨組成員使
用，而其他車輛則一律封存。封存的公車將根據中央要求，由公
務用車主管部門委託中介機構進行資產評估，然後以評估價作為
處置基準價，採取公開拍賣等方式進行公開處置，並把處置結果
向社會公開。目前，封存工作已經完成，具體處置方案仍在研究
中。

杜絕「開公車拿車補」
有關知情人士介紹，此輪改革波及面甚廣。此前，儘管在京部

委「三公」消費管理嚴於地方，但依然有為數不少的中央機關正
職司局長擁有專門配車，直到這次「一刀切」，被全部收回，基

本杜絕了民眾擔憂的「既拿車補又開公車」的可能性。國務院某
下屬機構的一位公務員說，近幾天曾在地鐵站遇到他們的司長，
他還沒來得及辦「公交一卡通」，手持一次性車票非常不熟練地
在地鐵出口刷卡出站，「看見我，司長憤憤地說，地鐵不是漲價
了嗎，怎麼還這麼多人……」
據悉，目前，絕大部分中央機關和國家部委已經按期「交

卷」，但其下屬事業單位以及北京市黨政機關還未大規模開展車
改。根據中央車改「時間表」，中央事業單位和地方黨政機關應
在今年年底之前基本完成公車改革。專家認為，本次車改最大亮
點是自上而下，先從吃財政飯的中央機關單位改起，中央先行改
革能起到示範效應，但由於各地區情況差異大，地方落實改革更
需要創造性，結合實際進行探索。
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官員上班搭地鐵
機關司機臨分流

本報了解到，目前在北京的中央和國家機關已基本按期

落實中央部署，原有的幾十甚至上百輛公車已削減到「個

位數」，只供副部級及以上待遇的機關黨組成員使用，其

他車輛已全部封存。在京公務員紛紛感歎，這場「史上最

嚴車改」確實是「動了真格」。而在改革風暴下，有不少

官員的生活發生變化，有些「十幾年沒坐過地鐵」的司長

開始用公共交通通勤，而數千名機關司機則面臨「分

流」，正焦灼等待最新安排。

■香港文匯報記者 王玨 北京報道
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多數公務員
歡迎「車改」
據悉，早在此次方案制定前，已有相當數量中央機關和國家部委
進行公車改革試點，局級及以下官員及公務員一律取消公車。為港
人熟知的原外交部發言人、現禮賓司司長秦剛，經常乘坐北京二號
線地鐵前往朝陽門外交部上班，多次被記者偶遇。而本次車改取消
大部分公車，並按級別發放「車補」，不少原本「沒車也沒錢」的
公務員對此表示歡迎。
「車改後每月多了幾百塊錢，是好事。」一名國資委處級官員對
本報介紹，早在多年前，作為第一批試點單位，國資委已經進行公
車改革，所有司局及以下公務員都沒有公車使用，部裡每月適當發
放「車補」。他透露，此前處級是500元，在這輪改革中，按中央
規定能多拿300即800元，這個補貼已在今年一月初首次打進了工資
卡。
根據去年七月下發的《中央和國家機關公務用車制度改革方

案》，參改人員包括在編在崗的司局級及以下工作人員。「車補」
標準為，司局級每人每月1,300元，處級每人每月800元，科級及以
下每人每月500元。

原本就沒公車坐 欣喜拿到「車補」
一位供職於住建部的公務員也向本報稱，他們是去年12月拿到第
一次「車補」，頗為欣喜，因為以前車和錢都沒有，出去開會、辦
事都自己解決。由於住建部所在地並不毗鄰地鐵站，他們出行大都
打車，或者開自己的車。他並介紹，住建部司長也早已沒專車，但
以前進行公務活動，按規定可以向部裡車隊預訂調劑的公車，無奈
僧多粥少，經常要不到，遇到幾個人一起出去又很着急的公務，有
的司領導就當司機，開私家車帶他們走，「很多人都覺得公務員公
車私用，其實我們已經『私車公用』很久了，現在多了一筆車補，
挺好。」 ■公務車改革的推行可杜絕公務車被濫用或私

用。 資料圖片

■■北京的中央和國家機關的公車數量已由原來的上百輛北京的中央和國家機關的公車數量已由原來的上百輛
削減到削減到「「個位數個位數」，」，部分公務員失了部分公務員失了「「公車公車」」要改坐其要改坐其
他車輛上班他車輛上班。。圖為北京長安街出現車龍圖為北京長安街出現車龍。。 資料圖片資料圖片

■車改亦使數千名機關司機「失崗」，他們
正焦灼等待新的安排。 資料圖片

■這次車改被封存的車輛的處理，公開拍賣會
是其中的一種渠道。 資料圖片

■在車改後，北京有局長十多年來首次要坐地鐵上班。圖為北京
地鐵五號線昨日擠滿乘客。 新華社

■中央機關大院裡被封存的公車。 王玨攝


